

## Año Jubilar de las Escuelas Pías

Se cumplen 400 años de la creación de la Orden de los escolapios, fundados por san José de Calasanz, creador de la primera escuela gratuita de Europa

OVIEDO

Mañana viernes, 24 de marzo, a las 18,30 horas, la Catedral de Oviedo acogerá una eucaristía de Acción de Gracias con motivo del Año Jubilar de los escolapios –la Orden fundada hace ahora 400 años por san José de Calasanz–.

La eucaristía, que estará presidida por el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, es una de las actividades que a lo largo de este año está realizando la Orden, que ha querido tener presencia en los templos y catedrales de todos los países del mundo en los que viven y trabajan (un total de treinta y seis), como signo de comunión eclesial con el obispo y los miembros de la diócesis.

En Asturias, los escolapios llegaron hace setenta años al lugar donde hoy mismo se encuentran: el colegio Loyola, de Oviedo. Si bien el nombre puede inducir a confusión, en realidad se debe a que, antes del colegio, se encontraba allí una academia con ese nombre. Posteriormente las instalaciones se fueron ampliando, hasta llegar al completo edificio que es hoy, donde se forman más



Fachada del colegio Loyola, en Oviedo.

de 1.100 niños y niñas.

Entre otras peculiaridades, el colegio sostiene un amplio programa de becas para los niños que

no pueden costearse la educación en el centro.

A lo largo de este año, se desarrollarán diferentes actividades

destinadas a homenajear y agradecer estos 400 años de historia de la Orden.

PASA A LA PÁG. SIGUIENTE

## Viacrucis de las parroquias de Candamo

CANDAMO

Este domingo, a las 17 horas, tendrá lugar un Viacrucis por las calles de Grulllos. Es el cuarto año que se organiza esta oración de Cuaresma, y tiene como peculiaridad que participarán todas las parroquias de Candamo. Cada una de ellas se encargará de levantar un altar en las estaciones del Viacrucis. La oración estará acompañada musicalmente por la agrupación San Salvador, de la Hermandad de Estudiantes de Oviedo. Al finalizar la oración, se compartirá una merienda fraterna.

## Ejercicios Espirituales para jóvenes

OVIEDO

La Delegación de Pastoral Vocacional organiza, del 31 de marzo al 2 de abril Ejercicios Espirituales de iniciación para jóvenes de 18 a 30 años. Tendrán lugar en la Casa de Ejercicios de Covadonga. Desde la Delegación se explica que se trata de “una experiencia de búsqueda y encuentro con Dios en nuestra propia vida” y se señala, además, que al retirarse, “se toma distancia de las actividades cotidianas, de las rutinas y las prisas”. Los interesados pueden inscribirse en la dirección: [casaejercicioscovadonga@hotmail.com](mailto:casaejercicioscovadonga@hotmail.com)

## “Requiem” de Mozart en San Pedro de Gijón

GIJÓN

La parroquia de San Pedro, en Gijón, acogerá pasado mañana sábado, a las 20 horas, un concierto de Cuaresma, de cara a la preparación para la Semana Santa. El sacerdote y director de orquesta Gaspar Muñoz dirigirá la agrupación *Sinfonietta Concertante*, compuesta por más de cien músicos, que interpretará el *Requiem* de Mozart. El concierto estará acompañado, además, por el coro de reciente creación *Amicorum Musicae*, de 90 miembros para quienes este concierto supondrá su primera puesta en escena.

## La diócesis tendrá un nuevo beato

ALMERÍA

Ramiro Argüelles Hevia, nacido en Mieres en 1871, será beatificado este sábado en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Aguadulce-Roquetas de Mar (Almería) junto con otros 114 compañeros mártires. Este sacerdote diocesano era Canónigo Maestrescuela en la Catedral de la Encarnación, cuando fue martirizado, el 13 de septiembre de 1936 en el Pozo de Cantavieja, del municipio de Tahal (Almería). Llevaba poco tiempo en aquella diócesis. La mayor parte de su vida transcurrió en Oviedo, donde fue profesor del Seminario. Con él serán ya 34 los beatos asturianos.

## Vuelve la cita “24 horas para el Señor”

OVIEDO

Un año más, y ya se va convirtiendo en tradición, el Papa Francisco ha convocado la jornada “24 horas para el Señor”, para los próximos 24 y 25 de marzo, mañana viernes y el sábado. Se trata de una ini-



ciativa propia de la Cuaresma centrada especialmente en la oración y el sacramento de la reconciliación, un momento para “redescubrir el sentido de la propia vida”. En Oviedo, la capilla de las Esclavas de la calle Conde Toreno contará con confesores disponibles durante 24 horas ininterrumpidamente desde las seis de la tarde de mañana viernes.



# llamados a ser comunidad

**Cáritas**  
Asturias

Mons. Jesús Sanz Montes : “Amar la vida, defenderla y cuidarla”

PÁGINA 3

Jesús Francisco Rodríguez de la Vega: “Cuaresma y caridad”

PÁGINA 4

## Nuestro tiempo

# “Liberar” a través de la educación

La Orden de las Escuelas Pías celebra su cuarto centenario con un Año Jubilar en el que tendrán lugar diferentes actividades de homenaje y agradecimiento

OVIEDO

La comunidad religiosa del colegio Loyola, en Oviedo, está formada por 4 sacerdotes escolapios, ya jubilados. No pueden, por tanto, dar clase, pero sí ocuparse de las actividades pastorales (eucaristías, confesiones, etc.) así como de la conocida como “Oración continua”, fundada por el propio san José de Calasanz, quien consideraba que “mientras funcionara el colegio debía haber siempre un grupo de niños orando por la paz del mundo, por la Iglesia, por el colegio o por las familias”, tal y como señala el religioso escolapio Gabino Vinuesa Fernández, miembro de esta comunidad.

### El fundador

San José de Calasanz es el patrono de las escuelas cristianas populares de todo el mundo, ya que, en pleno siglo XVI, fundó la primera escuela gratuita de Europa, pensada especialmente para los niños y las familias necesitadas. Estaba convencido del derecho a la educación para todo el mundo independientemente de su situación económica o social, a pesar de que la defensa de este derecho tan básico a él le supuso, en aquellos tiempos, la persecución, y en algún momento, la prohibición de continuar adelante con la labor de la Orden.

Nacido en Peralta de la Sal (Aragón) en el siglo XVI, fue ordenado sacerdote en la diócesis de Urgell. Viajó a Roma, donde encontró su “manera de servir a Dios”, tal y como explica Policarpo Sedano Gutiérrez, también religioso escolapio de la comunidad de Oviedo. “Allí vió con claridad que la juventud y la niñez estaban abandonados, y no se contentaba

con que los niños fueran a la doctrina cristiana –hoy catequesis– sino que quiso profundizar en su educación. Encontró una pequeña escuela en la parroquia romana de Santa Dorotea y comenzó a trabajar allí. En poco tiempo consiguió darle un gran impulso y a partir de ahí comenzó a exportar ese modelo de escuela a otros lugares donde había más gente y más necesidades”.

Los religiosos escolapios Policarpo Sedano y Gabino Vinuesa. Bajo estas líneas, diferentes momentos de la historia del colegio Loyola en Oviedo.



El 6 de marzo de 1617 comenzó la andadura de la Orden de las Escuelas Pías, aprobada por el Papa Pablo V, fecha que ha dado lugar al Año Jubilar para los escolapios.

A partir de ese momento, la Orden comenzó a extenderse por otras ciudades de Italia y por Centro Europa, donde muchos padres protestantes volvían al seno de la

Iglesia al comprobar la vivencia del catolicismo de los religiosos escolapios y el modelo de educación que éstos proporcionaban a sus hijos.

A España, tierra natal del fundador, las Escuelas Pías llegaron a finales del siglo XVI, después de la muerte de éste. Entre otras curiosidades, san José de Calasanz promovió la formación de los profesores; de hecho, los escolapios llegaron a tener un estrecho contacto con Galileo Galilei, quien les formó en el ámbito de la ciencia y las matemáticas, y éstos cuidaron de él cuando el famoso científico perseguido por la Inquisición enfermó y se quedó ciego. La formación de los profesores, pensaba san José de Calasanz, revertiría en beneficio de los niños. Sin embargo, el apoyo a las clases más populares y la promoción de

“El apoyo a las clases más populares y la promoción de los niños necesitados no fue bien acogido en todos los sectores”

los niños necesitados no fue bien acogido en todos los sectores de la sociedad italiana. En el año 1646 el Papa Inocencio X dictó la disolución de la Orden, influenciado por los perseguidores del fundador de los escolapios. Prohibió los noviciados y anuló la obra que se había llevado a cabo hasta el momento. La Orden estuvo prohibida hasta 1720, cuando el Papa Alejandro VII dictaminó su restauración. En Centro Europa, sin embargo, nunca llegó a desaparecer.

Hoy hay más de 1.400 religiosos escolapios repartidos en 36 países del mundo, y la orden continúa creciendo en número, especialmente con vocaciones en América y Asia. Siempre con el carisma y el objetivo de “liberar a través de la educación”, tal y como entendió su fundador.

## Caminos de Iglesia

# Encuentro de profesores de Religión en el Seminario

Se darán cita más de 200 docentes procedentes de Asturias, León, Santander y Astorga

■ Este próximo sábado tendrá lugar el primer Encuentro de Profesores de Religión de la Provincia Eclesiástica. Con este motivo, se darán cita en el Seminario de Oviedo, a partir de las 11 de la mañana, profesores de Asturias, pero también de Santander, León y Astorga. La organización estima que

alrededor de la mitad de los asistentes proceden de diferentes lugares de la diócesis, mientras que un centenar se desplazará desde las restantes diócesis que componen la Provincia Eclesiástica.

La jornada será inaugurada por el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, y estará dirigida por el

Director de la Comisión de Enseñanza de la Conferencia Episcopal Española, el sacerdote José Miguel García.

El objetivo de este encuentro, tal y como explica la Delegada episcopal de Enseñanza, Pilar Hernández, es “unificar los criterios de lo que podemos denomi-

nar el trabajo y la misión de los profesores de Religión en la escuela pública”. “Los profesores de Religión –afirma la Delegada– desarrollan una labor cultural, académica y formativa en respuesta al derecho que tienen los padres a que sus hijos tengan formación religiosa en la escuela pública y

unificar criterios dentro de la Provincia Eclesiástica, al igual que se unifican criterios en otras áreas pastorales. Nos parece algo esencial, y más en estos momentos en los que estamos hablando del pacto educativo, poner en común la misión del profesor de Religión en la escuela pública”.

## Nuestra Iglesia



■ “La Cuaresma nos llama a la conversión y a la penitencia: nos indica el ayuno, la oración y la limosna como caminos de transformación; nos alienta al examen de conciencia y a admitir humildemente nuestras culpas y la confesión de nuestros pecados”. (22-III-2017)

■ “Si nosotros estamos cerca del Señor, tendremos fortaleza para estar cerca de los más débiles, de los más necesitados y consolarlos y darles fuerza. Esto nosotros podemos hacerlo sin auto-complacencia, sino sintiéndonos simplemente como un canal que transmite los dones del Señor; y

así nos convertiremos en sembradores de esperanza. Es esto lo que el Señor nos pide a nosotros, con esa fortaleza y esa capacidad de consolar: ser sembradores de esperanza”. (22-III-2017).

■ “Este tiempo de Cuaresma es buena ocasión para acercarnos a Él, encontrarlo en la oración, hablar con él, escucharlo, ver su rostro en el rostro de un hermano sufriente. Podemos renovar la gracia del Bautismo, refrescarnos en la fuente de la Palabra de Dios y de su Santo Espíritu; volvernos artifices de reconciliación e instrumentos de paz en la vida cotidiana. (19-III-2017)



### El Catecismo, punto por punto

#### 84. ¿Qué significa el título de “Señor”?

En la Biblia, el título de “Señor” designa ordinariamente al Dios soberano. Jesús se lo atribuye a sí mismo y revela su soberanía divina mediante su poder sobre la naturaleza, sobre los demonios, sobre el pecado y sobre la muerte, y sobre todo con su Resurrección. Las primeras confesiones de fe cristiana proclaman que el poder, el honor y la gloria que se deben a Dios Padre se le deben también a Jesús: Dios “le ha dado el nombre sobre todo nombre” (Flp 2,9). Él es el Señor del mundo y de la historia, el único a quien el hombre debe someter de modo absoluto su propia libertad personal.

#### 85. ¿Por qué el Hijo de Dios se hizo hombre?

El Hijo de Dios se encarnó en el seno de la Virgen María, por obra del Espíritu Santo, por nosotros los hombres y por nuestra salvación: es decir, para reconciliarnos a nosotros pecadores con Dios, darnos a conocer su amor infinito, ser nuestro modelo de santidad y hacernos “partícipes de la naturaleza divina” (2 P 1,4).

#### 86. ¿Qué significa la palabra “Encarnación”?

La Iglesia llama “Encarnación” al Misterio de la unión admirable de la naturaleza divina y la naturaleza humana de Jesús en la única Persona divina del Verbo. Para llevar a cabo nuestra salvación, el Hijo de Dios se ha hecho “carne” (Jn 1,14), haciéndose verdaderamente hombre. La fe en la Encarnación es signo distintivo de la fe cristiana.

## Paz y bien

Carta semanal del Arzobispo de Oviedo

Jesús Sanz Montes OFM



# Amar la vida, defenderla y cuidarla

La vida nos importa, toda la vida. En cualquiera de sus tramos y en todas sus circunstancias. Es el don primero que se nos da por parte de Quien nos la regala: antes que cualquier otro talento se nos entrega la existencia como tal, con ojos abiertos de par en par, manos buscando el abrazo, y un corazón que aprende a palpar con los latidos que nos hablan por dentro. Dios nos llama así en el primer instante, nos llama continuamente como en el momento primero. Y no deja de decirnos la palabra para la que nacimos, que aún siendo siempre la misma jamás se repite al pronunciarnosla. Aquel que hace todas las cosas sencillamente diciéndolas. Sí, la vida importa como lo más precioso y lo máspreciado por Dios que con sus manos de divino alfarero la forma del barro de todos los tiempos y de todos los espacios haciendo de cada ser una obra de arte única que llena de belleza inimitable y que rubrica luego con la firma de su maestra autoría.

Cada 21 de marzo da comienzo oficialmente la primavera. Pueden quedar atrás o guardar sus guaridas los signos del invierno lluvioso y nevado que ha sido algo más huraño con la luz del sol de amanecida. Pero resulta imparables que la vida se haga hueco por las estaciones de nuestras circunstancias con sus gozos y sus cuitas.

En esta primavera a flor de vida, hay una fiesta entrañable para los cristianos el 25 de marzo: la Anunciación a María y la Encarnación del Verbo. El arcángel Gabriel le trajo a aquella doncella

“Este año tiene una particularidad especial en nuestra archidiócesis de Oviedo: la inauguración del nuevo Centro de Orientación Familiar (COF). Una buena noticia que nos llena de alegría y esperanza”

el mensaje más decisivo de toda la historia, un anuncio que venía grávido de vida, encarnando humanamente a quien hizo el ser humano. Un sí que pendía en aquellos labios de joven mujer, del cual después tanto dependía. Aquel sí se pronunció, teniendo la misma palabra, idéntico argumento, que el que Dios creador utilizara en el principio de las cosas: *hágase, fiat*. Y al igual que al principio todo fue hecho desde el *hágase* en los labios creadores de Dios, así ahora María diciendo su *hágase*, su *fiat*, la nueva creación llegó recién nacida desde su entraña virginal nueve meses después de haber sido virginalmente concebida. Es una reflexión de primavera creyente, cuando la flor rompe su anonimato de semilla y brota con toda su potencia chistándonos despacio que tras ella vendrá el fruto siempre. Porque en ese día bendito, 25 de marzo, nueve meses antes de la

Navidad, la Iglesia ha querido que también celebremos la Jornada por la Vida.

Estamos en unos tiempos en los que hasta la misma vida se pone en entredicho, y los hay que una vez más escenifican la única tentación que el hombre errante y errado ha sentido siempre: querer ser como Dios jugando a ser dioses. Les molesta la creación y llegan a odiarla hasta el punto de querer pervertirla de tantos modos en la ruleta de la confusión y en la noria del vale todo. Es la vida la que fuerzan con artificio artificial hasta desnaturalizarla del todo precipitando su orden y su armonía, su belleza y bondad, su mismo ser tal y como fue soñado y regalado por las manos creadoras de su Dios creador.

Este año tiene una particularidad especial en nuestra archidiócesis de Oviedo: la inauguración del nuevo Centro de Orientación Familiar (COF). Durante años nuestra Iglesia en Asturias ha acogido a personas que tenían necesidad de ser atendidas en las dificultades que comporta una familia. Es justo agradecer la labor realizada por quienes de modo pionero llevaron adelante esta impagable labor con verdadera entrega pastoral y desinteresadamente. Como una continuación se abren los locales del COF en Oviedo con la intención de acompañar no sólo la familia sino también la vida, especialmente en los primeros momentos cuando ésta se halle amenazada. Una buena noticia que nos llena de alegría y de esperanza.

## Cultura cristiana

### Historia Los dominicos asturianos que evangelizaron América. Miguel Dongil y Sánchez

Quiero dedicar este nuevo artículo a la participación en la obra evangelizadora en América de los dominicos de nuestra región, durante la Edad Moderna (siglos XVI al XVIII). Olvidarnos de ellos sería todo un descuido por su importante papel en esta tarea misionera.

La Orden de Santo Domingo tiene, desde su fundación, un claro interés por llevar el anuncio de la vida de Nuestro Señor Jesucristo a todos los lugares. En el contexto del descubrimiento de América y su dominio por parte de la Corona de Castilla este territorio

se convirtió un marco idóneo para la tarea evangelizadora, que se desarrolla a partir del siglo XVI.

Dedicaré las próximas líneas a rescatar del olvido la vida de varios dominicos asturianos que fueron a América como misioneros, durante el referido periodo histórico:

Fray Diego de Ossorio, fue colegial del convento dominico de Oviedo y continuará su formación en el colegio de San Gregorio de Valladolid, donde se encontraba en el año 1543. Por su interés en la evangelización de los indios se dirige a México. Allí, dada su for-

mación, sus superiores lo destinarán a la enseñanza de Teología en el centro de estudios que los dominicos tenían. Al final, su papel en la evangelización estará en la formación de muchos frailes que serán destinados a la evangelización de los indios en aquellos territorios. Posteriormente, fue tres veces prior del convento dominico de la ciudad de México, definidor en varios capítulos provinciales, padre visitador de las provincias dominicas de México, Perú y del Nuevo Reino de Granada. Por su trayectoria el Rey Felipe II lo propuso, en el año 1587, para el

obispado de Cartagena de Indias pero declinó tal elección. Falleció en México el 27 de diciembre de 1589.

Fray Pedro de Pravia, era natural de Pravia. Tomó el hábito en el convento dominico de Oviedo el día 5 de mayo de 1542. Posteriormente estudió en el convento de San Esteban de Salamanca y pasará como lector de Artes a la Universidad de Santo Tomás de Ávila. Fue enviado a México, por su deseo de ser misionero pero por su excelente formación fue destinado a ser catedrático de Teología en la Universidad de México, desde el

año 1560 hasta su muerte a finales de 1589, formando a muchos futuros misioneros.

Después de los dos casos que he comentado quisiera advertir que el listado de los misioneros dominicos asturianos en América, durante los siglos XVI al XVIII, es extenso. Por ello, me limitaré a referir los nombres de algunos otros: Fray Pedro de la Peña (natural de Candás), Fray Baltasar de Avilés (hijo de don Pedro de Avilés, regidor de Oviedo), Fray Jacinto de Cabañas (natural del concejo de Tineo), Fran Juan de Navia (natural de Luarca), entre otros.

**Testigos** | María Paz Navarro Pérez. Directora del proyecto de restauración del Arca Santa de la Catedral de Oviedo

# “Tenemos muchas incógnitas por resolver”

Es restauradora y está especializada en Artes Decorativas, concretamente en Orfebrería. Trabaja como técnico del Instituto de Patrimonio Histórico español

OVIEDO

**¿Cómo llegan hasta el organismo para el que usted trabaja las piezas para ser restauradas?**

El Instituto de Patrimonio Histórico español es una subdirección del Ministerio de Cultura, y básicamente se dedica a restaurar, asesorar e informar sobre actuaciones en todo el ámbito nacional, siempre que sean públicas, o de instituciones con las que haya un convenio, como es el caso de la Iglesia. Nosotros nos encargamos de la restauración, la dirección técnica y el asesoramiento por lo general. En algunos casos incluso hay una participación directa en el proceso.

**El reto de acometer la restauración del Arca Santa parece apasionante, pero también complejo, por su antigüedad, por su significado...**

Sí. Por lo general, cuando te llega una pieza de esta importancia siempre tratas de informarte, en primer lugar. Tienes que conocer cuáles han sido las vicisitudes del Arca, cuál es su historia, qué materiales la componen, etc. Y cuando te enfrentas a ella por vez primera, normalmente la sensación se magnifica. Siempre es mucho más interesante de lo que podías imaginar.

**¿Cómo se plantean este proceso de restauración?**

No se trata simplemente de

llegar y ponerse a intervenir, limpiar, colocar, quitar o poner. Una restauración, para que sea completa, tiene que tener tres fases diferenciadas. Por un lado, tienes que documentar esa pieza y conocer su historia, analizarla. En segundo lugar, una vez que se ha estudiado a fondo, se procede a la intervención, es decir limpiar, consolidar, etc. La última fase consiste en recopilar los datos y plasmar toda la documentación previa y la intervención que se ha llevado a cabo. Si no se cumplen estas tres fases, no será una restauración auténtica, será una intervención de reparación o como quiera llamarse.

**¿En estos momentos en qué punto se encuentran?**

Aún no hemos empezado a intervenir. Tenemos ya una parte de documentación, e hicimos unas radiografías en las que hemos descubierto una información valiosísima. Tanto, que yo tenía planificado un proyecto y he tenido que plantear otra metodología. Hasta ese punto es importante la documentación.

Tenemos muchas incógnitas por resolver: me llama la atención el trabajo de la cubierta del Arca, es diferente al resto. ¿Por qué esa diferencia? ¿Es de la misma época? ¿Cómo podemos saber si lo es? Tenemos que estudiar el tipo de vestimenta y fisonomía de los personajes, el tratamiento... Todo eso



La restauradora M.ª Paz Navarro, junto al Deán de la Catedral, Benito Gallego

**“Me llama la atención el trabajo de la cubierta del Arca, diferente al resto ¿Por qué esa diferencia? ¿Es de la misma época? ¿Cómo podemos saber si lo es?”**

es lo que nos va a decir la propia pieza. La recuperación de datos es algo fundamental, posteriormente tenemos que dejar reflejado nues-

tro trabajo para el día de mañana, porque si no, la próxima persona que llegue hasta el Arca no sabrá qué es lo que hemos hecho.

**En la pieza hay dos partes, una estructura de madera, y otra de plata. ¿Cómo se va a trabajar con ellas?**

El alma o estructura de madera la hemos visto sólo en parte. Sabemos que tiene un cierto desajuste, algo que es lógico, pues es una pieza que ha sufrido mucho y tiene muchas heridas. Vemos que su estructura estaba ensamblada, es decir, encajada sin clavos. La trabajaremos por separado.

En el caso de la plata, hemos podido observar en la radiografía que está mucho más deteriorada de lo que parecía. Tiene muchas fisuras que no se aprecian a simple vista, y es por eso por lo que yo decía que pensaba hacer un tratamiento pero he tenido que cambiar de opinión. Lo que vamos a hacer ahora es mucho más trabajoso pero va a reforzar la plata que se encuentra tan debilitada. Hay grandes diferencias entre las placas de plata que recubren la cubierta y el resto del Arca. Las de la cubierta están cortadas, tienen una técnica diferente y hasta en las radiografías la densidad de la plata es distinta con respecto al resto de las piezas.

**¿Cuánto tiempo durarán los trabajos de restauración?**

Alrededor de cuatro meses y medio. No es una pieza grande, pero sí que es un trabajo muy delicado, tiene muchas grietas y mucho que consolidar.

## Claves

### Cuaresma y caridad

**Jesús Francisco Rodríguez de la Vega**

Delegado episcopal de Cáritas



Estamos ya a mitad del camino de este nuevo tiempo cuaresmal que se nos regala un año más. ¡Cuántas veces hemos escuchado que la Cuaresma es un tiempo de gracia porque nos trae a la memoria y nos sirve el alimento de la Caridad de Dios, tanto a nuestra vida personal como a nuestra vida comunitaria! Tiempo de gracia y de salvación porque nos da la ocasión de renovar en nosotros el encuentro con la misericordia de Dios que se desbordó y se desborda en la Pascua de Jesús, su Hijo, origen/fuente de nuestra verdadera identidad personal –somos y estamos llamados a vivir como hijos de Dios– y meta de nuestro

peregrinaje por este mundo.

El tiempo de Cuaresma, entonces, más que un tiempo de ascesis en el que con nuestro esfuerzo alcanzamos un avance en la identificación con Jesús o ganamos una benevolencia de Dios, es un activo dejarse envolver por ese dinamismo del amor misericordioso de Dios que nos renueva, nos saca de nuestras noches, restaña nuestras heridas, nos hace gozosamente conscientes de nuestra vocación cristiana y nos lanza al encuentro con los hermanos y con el mundo, para ser sacramentos vivos de la misericordia que hemos experimentado. Sin duda que para esa salida necesitamos hoy interpretar y aplicar los clásicos consejos de la oración, el ayuno y la limosna.

La invitación de Jesús que escuchamos en estos días es así de radical: “sed misericordiosos

como vuestro Padre es misericordioso”. ¡No se conforma Jesús con poco! Y es que así como sólo la experiencia de la misericordia de Dios evita que nuestra fragilidad y nuestro pecado nos hundan en la desesperación, en la desconfianza y en la paralización infructuosa de una vida amoldada a nuestras limitaciones, sólo la misericordia personal y comunitaria, entregada con respeto y sencillez, puede abrir la fragilidad del hermano a la recuperación y vivencia de la nueva humanidad manifestada en Cristo. El encuentro y diálogo de Jesús con la Samaritana, que este pasado domingo contemplamos en la liturgia, nos indica el modelo de nuestra salida en misericordia al mundo y a los hermanos, para ayudarles a encontrar la fuente donde sacar el agua que pueda ir sanando su sed material y espiri-

**Sólo la misericordia personal y comunitaria, entregada con respeto y sencillez, puede abrir la fragilidad del hermano a la recuperación y vivencia de la nueva humanidad manifestada en Cristo**

tual. El “sed misericordiosos” tal vez podríamos concretarlo en esas tres aptitudes con las que debiéramos vivir, personal y comunitariamente, toda nuestra vida; contem-

plar, acompañar e involucrar.

Cultivar esa mirada comprensiva que alcanza a descubrir dónde están las auténticas pobrezas, pero también las riquezas y posibilidades, de cada persona, para poder conectar con su verdadera situación, con su corazón. Aprender cada día a caminar al lado del otro en una relación gratuita, sencilla y paciente que nos ayude a transmitir de forma humilde nuestra complicidad y el asombro ante el misterio del otro. Y desde esa mirada comprensiva que nos ayuda a discernir evangélicamente y desde ese acompañamiento que se deja embarrar por la vida del otro, buscamos caminos para la integración en la comunidad. Integración progresiva, libre y deseada, que haga del hermano herido un testigo y comunicador de la misericordia de Dios que ha experimentado.